

PROFESSION BANLIEUE

LE DISPOSITIF ADULTES-RELAIS, UN APPUI AUX ACTIONS ÉDUCATIVES DE PRÉVENTION SPÉCIALISÉE

1er novembre 2006



Le dispositif adultes-relais, un appui aux actions éducatives de prévention spécialisée

Le service Prévention 93 de la Fondation Jeunesse Feu Vert emploie depuis 2001 une adulte-relais, solide appui aux actions menées par les éducateurs de rue en faveur des familles du quartier d'Orgermont, à Épinay-sur-Seine.

Depuis quarante-neuf ans, la Fondation Jeunesse Feu Vert poursuit son but : réduire l'injustice sociale, qu'il s'agisse des enfants et adolescents en échec scolaire, de jeunes marginalisés ou sortant de prison, de jeunes couples sans hébergement. La Fondation dispose de nombreux services dont les équipes de prévention spécialisée qui ont leur fonctionnement spécifique.

Missionnée par le Conseil général de la Seine-Saint-Denis au titre de l'aide sociale à l'enfance, Jeunesse Feu Vert est en convention bipartite avec les collectivités d'Épinay-sur-Seine, de Villetaneuse, de La Courneuve, de Saint-Ouen et de L'Île-Saint-Denis.

À Épinay-sur-Seine, dans le quartier d'Orgermont, le service Prévention 93 dirigé par Michèle Le Reste occupe le terrain depuis 1995. L'équipe est composée de trois éducateurs (et un chef de service) et d'une médiatrice « adultes-relais », poste occupé par Gwendga Djiméba Sylla, dite Mouza, depuis 2001.

Situé à l'ouest d'Épinay-sur-Seine, le quartier d'Orgermont fut construit entre 1957 et 1962 et compte, en 1999, 4 082 logements, pour une population d'environ 10 710 habitants dont 34,3 % ont moins de 20 ans. Le quartier suit les conséquences de la crise économique et évolue vers un appauvrissement de sa population, avec de forts taux de chômage qui touchent

notamment 32,2 % des jeunes entre 15 et 24 ans¹. La part de la population étrangère est de 19,6 %². - C'est un quartier avec des taux d'immigration importants, notamment des originaires d'Afrique subsaharienne (Sénégal, Mali, Mauritanie, Guinée) et maghrébine. Il y a beaucoup de mélanges culturels, les familles sont nombreuses (minimum 9 personnes) et les appartements sont petits. -

Un travail de proximité indispensable

Le travail de prévention spécialisée nécessite une présence fréquente et régulière sur les espaces non institutionnels : la rue, les squares, les cages d'escaliers, les espaces commerciaux, les cafés... lieux où les jeunes ont l'habitude de se retrouver. Dans ces espaces, l'écoute et l'observation permettent d'évaluer les dysfonctionnements, les besoins, d'intégrer les codes et d'accepter les différences. Les buts poursuivis sont de créer des liens, de connaître et d'être connu, d'établir des relations de confiance. La continuité et la stabilité de cette présence sont des conditions sine qua non du travail des éducateurs dont l'intervention et l'accompagnement contrecarrent les processus de marginalisation des jeunes en rupture.

Les publics ciblés par l'association sont les jeunes de 12 à 25 ans, avec une priorité pour les 12-15 ans du fait d'un recentrage des difficultés. Ce ne sont pas uniquement des problèmes de délinquance, les difficultés sont aussi liées à l'insertion scolaire, sociale, à des

¹ INSEE, 1999.
² INSEE, 1999.

Le service Prévention 93 de la Fondation Jeunesse Feu Vert emploie depuis 2001 une adulte-relais, solide appui aux actions menées par les éducateurs de rue en faveur des familles du quartier d'Orgermont, à Épinay-sur-Seine.

• **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >

• **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/Le-dispositif-adultes-relais-un-appui-aux-actions-educatives-de-prevention>